



# LA CHISPA

ÓRGANO OFICIAL DEL PARTIDO COMUNISTA

Año I

Santiago, Septiembre de 1931

N.º 3

Proletarios de todos los países: uníos

TODA CORRESPONDENCIA DIRÍJASE  
A ARTESANOS 681



## PELIGRO DE GUERRA EN AMÉRICA LATINA

A los diecisiete años del comienzo de la gran guerra mundial de 1914 — el más grande de los sacudimientos a que los imperialistas han llevado al mundo — se prepara con todas las fuerzas, otra guerra en el mundo entero. Con la extirpación física de millones de hombres, los banqueros, los grandes dueños de la tierra, los señores de Wall Street y de la City, quieren superar el hambre, la miseria de millones y millones de trabajadores, víctimas de la crisis espantosa reinante en todo el mundo capitalista.

Bajo el comando del estado mayor francés y con la ayuda de la II Internacional, de los Kautsky, Mac Donal y demás, se prepara la guerra de rapiña contra el único país del mundo en que no se conoce más la crisis, la miseria, el hambre y la desocupación; contra la Unión Soviética, donde los trabajadores, bajo la dirección del proletariado y de su partido, han terminado para siempre con los terratenientes, gamonales y banqueros y con todos los explotadores.

Todos los países imperialistas arman a sus ejércitos, mejoran la técnica militar, aumentan los efectivos y los gastos militares para alistarse en esta guerra de intervención contra la Unión Soviética. Pero, al mismo tiempo, también se aprestan a luchar con las armas en la mano por sus posiciones en la explotación del mundo colonial.

En América latina, donde los imperialistas se sirven de los distintos grupos de terratenientes, feudales y de la burguesía nacional para apropiarse de las riquezas de estos países, la lucha entre ellos ha adquirido

### El conflicto boliviano-paraguayo

formas cada vez más violentas, pasando de la lucha por las esferas de influencias a la lucha armada entre sus agentes. Los golpes de Estado en Bolivia, Perú, Argentina, Brasil, etc., en los últimos meses del año pasa-

sobre el retiro de tropas de Nicaragua, mientras repiten cada día frases de amistad americana, etc., preparan la guerra sangrienta en el continente mismo.

Es así que surge nuevamente el conflicto boliviano - para-

explotadores; no dará la tierra a los indios despojados de la suya por los gamonales y los curas.

Obreros de los yerbales paraguayos: vuestros sufrimientos no serán aliviados transformando al Chaco Boreal en el territorio paraguayo.

Ni los trabajadores de Bolivia ni los de Paraguay tienen el menor interés en la cuestión de los fortines del Chaco.

El único interesado en él es la empresa yanqui Standard Oil, propietaria de las riquezas petroleras del Chaco y que es una de las empresas más poderosas del mundo, que explota millares y millares de obreros y subyuga a países enteros en la América latina.

Por eso, trabajadores de Bolivia y Paraguay: luchad en común contra toda explotación imperialista.

¡Exigid el retiro de las tropas del Chaco por los dos lados!

Si los imperialistas y sus aliados y agentes de las burguesías nacionales, desencadenan la guerra, desencadenad vosotros la huelga de las masas contra la guerra!

¡Luchad por la expropiación de las empresas de los imperialistas y por su expulsión del país!

¡Exigid el derecho a la autodeterminación de los indígenas, por el armamento de las masas y por la lucha contra los gobiernos de las dictaduras imperialistas y transformados en dictaduras de las masas obreras, campesinas e indias por sus reivindicaciones!

El Bureau S. Americano de la I. C.

### ¡¡SABOTEADORES!!

La inmundicia labor de desunión e infamia que la «capillita» Lafferte y Cía., ha venido desarrollando al amparo de los dineros burocráticos de que viven, ha culminado con ocasión del movimiento revolucionario de la marinería, en un verdadero «SABOTEAJE» del movimiento obrero.

Todos los trabajadores de Chile y nuestros camaradas y simpatizantes muy especialmente deben saberlo: Elias Lafferte, Carlos Contreras Labarca, Rufino Rozas y demás miembros de la «capilla», pretendidos dirigentes comunistas ya desenmascarados, no son sólo TRAIDORES del proletariado!

Sus métodos masónicos y atropelladores y sus ambiciones inconfesables, los han hecho transformarse ahora en SABOTEADORES del movimiento proletario y comunista!

¡¡Alerta con ellos!!

do y en los primeros del que corre son prueba de ello. Más en esa lucha por la absoluta dominación de estos países, los imperialistas no paran ahí.

Mientras los yanquis, por intermedio de sus ministros, hacen declaraciones embusteras

guayo, la lucha entre esos dos países por el Chaco Boreal.

Compañeros trabajadores de Bolivia: nada puede daros a vosotros el Chaco, no dará pan a los desocupados ni mejorará la situación de los mineros explotados por los Patiño y otros

# Revolución y Burocracia

Si el comunismo es la doctrina de las condiciones de la victoria del proletariado es completamente justo que el Partido Comunista lleve a la práctica las conclusiones y determinaciones de la doctrina y sea en todo momento la vanguardia consciente del proletariado y no se constituya por el mal uso de la estrategia y tácticas marxistas leninistas en partido seguidor de los movimientos espontáneos de las masas perdiéndolos en vez de transformarlos en movimientos definidos económica y políticamente y salvaguardar su independencia política y doctrinal.

El período de lucha ilegal por el que ha atravesado el Partido Comunista chileno (Sección de la Internacional Comunista) facilitó enormemente que

errores del pasado se afirmaran y se acrecentaran y así se tiene que la burocracia, instalada cómodamente en las directivas centrales y locales ha logrado sabiamente llevar a un partido de masas a convertirse en una ficción oficiosa, en una entidad tan alejada de las masas como lo está la pequeña burguesía de la dirección de la revolución proletaria comunista. Y no creo que esta dirección sea la que contribuya a desenvolver la capacidad y organización políticas de las masas que por cierto es la misión fundamental del Partido Comunista.

Si las condiciones objetivas demandan del Partido Comunista (factor subjetivo) el rendimiento máximo de su capacidad revolucionaria y directora de las masas trabajadoras, el

partido o sus jefes son LOS VERDADEROS TRAIADORES negándose a asumir el papel que le corresponde y las responsabilidades que le pertenecen como vanguardia revolucionaria del proletariado. Y las circunstancias por las que pasamos son de una importancia tal para el éxito de la revolución democrática burguesa que rápidamente se aproxima que, si el Partido Comunista no responde, le podrán decir con toda razón, sabotador de la revolución.

La desocupación y paro forzoso o lo que es lo mismo el hambre permanente alcanza en Chile la aterradora cifra de cerca de trescientos mil Buena

parte de los desocupados son campesinos, peones, semiproletarios del campo y que ya no pueden ser absorbidos por las cosechas ni por ninguna medida arbitraria fiscal, lo que favorece el advenimiento de un período de intensa agitación que bien aprovechado por el Partido Comunista lo pondrá a la cabeza de la revolución. Y ésta bien puede producirse para el período de las cosechas en el campo con el asalto de los graneros, sementeras, molinos por las masas hambrientas.

Y el Partido Comunista chileno, Sección de la Internacional Comunista, ha tenido que echar por la borda a los que constituirían en Comité Central permanente, trataban por todos los medios posibles de impedir el desarrollo revolucionario de los acontecimientos, anulando el Partido Comunista como parti-

(Pasa a la 4.ª pág.)

## El único camino

El capitalismo ha cumplido su etapa de concentración.

La racionalización de la industria continua empujando nuevos elementos a la cesantía.

La máquina ha sobreproducido dejando un stock de productos sin precios en los mercados y como consecuencia de todo esto el proletariado asiste a esta paralización forzosa de brazos, invadiendo la miseria todos los hogares obreros.

¿Como es, pues, que la máquina elemento de producción encargado de hacer la felicidad humana llena de desolación la tierra? La contestación es clara: el capitalismo ha llegado al punto más alto de su superación, e inicia el descenso estrepitosamente. ¡El Capitalismo ha hecho crisis!

Nuevas formas de producción y de reparto nacerán de esta crisis, y el proletariado no debe engañarse, junto con el ocaso del capitalismo ha nacido su aurora, la Sociedad Comunista.

Obreros, Empleados, Capitalistas, todos buscan la manera de acomodarse, de manera de burlar la miseria agudizada en Chile por la bancarrota fiscal, pero el proletariado no debe buscar paliativos, ni mendigar la caridad pública; como mínimo debe exigir el trabajo en las industrias paralizadas y las

expropiaciones de las tierras baldías.

Romper la vieja rutina de la pasividad en espera de la generosidad de los satisfechos.

Formar una fuerte opinión pidiendo la entrega de las industrias paralizadas a los obreros, la entrega de las tierras inproductivas, y formar un comité de obreros y campesinos que organicen la producción y el reparto.

Ya sabemos que esto no es juego de niños pero el proletariado no debe detenerse en esta lucha de conquistas efectivas. Vale más intentar remediar la miseria con medidas radicales, que estar tendiendo lastimosamente la mano en espera de la denigrante dádiva.

La limosna crea en el hombre que la recibe la indiferencia por el trabajo, y en el que la da la satisfacción de haber solucionado la miseria.

Sólo un organismo proletario fuerte y numeroso puede encauzar las ideas expuestas y organizar nuestras aspiraciones; desunidos sólo conseguiremos podrirnos en los albergues mientras nuestra nulidad languidece en la impotencia.

Busquemos el único camino verdadero: la miseria nos une y la Federación Obrera de Chile os espera.

PABLO LOPEZ.

## La hora presente

En estos instantes en que la burguesía se prepara para reafirmar su posición ante el gran movimiento de opinión que las clases productoras empiezan a gestar para reconquistar sus mejoras obtenidas antes que la tiranía destrozara sus organizaciones de combate, es conveniente que meditemos un momento sobre el funesto pasado, de las diferentes administraciones, que han dirigido los destinos del país, llámense éstas Alianzas Liberales, Unión Nacional o Frentes Civistas o cualquier otro nombre que traten de engañar a los obreros, empleados, estudiantes y campesinos y si dudáramos de los funestos resultados a que han llegado estas agrupaciones, frescos están los hechos sucedidos en la Administración Sanfuentes, Alessandri y la que recientemente acaba de terminar, con las figuras siniestras de Ibañez y todos sus fieles servidores, muchos de los cuales aún merodean en ciertas reparticiones públicas; necesario es que nos demos cuenta que la hora actual es la decadencia del estado capitalista, éste ya no puede sostenerse internacionalmente, ni montado sobre las bayonetas ni escudado sobre la hipocresía civilista, necesario es que no nos engañemos, al creer que la difícil situación de hambre y de miseria en que hoy vivimos vaya a ser solucionada por la burguesía que a

toda costa quiere seguir manteniendo en sus manos el poder político del país.

Para disponer de todos los medios que sean necesarios y contrarrestar todo movimiento de opinión que tienda a señalar a las multitudes, el camino a seguir en su eterna lucha contra el bandolerismo de la sociedad capitalista, necesario es, que de Norte a Sur del país se deje sentir una sola aspiración, término de la situación de hambre en que hoy vejeta el proletariado, trabajos con salarios que permitan vivir de acuerdo con las necesidades humanas; habitaciones que puedan clasificarse como tales eliminando el infecto conventillo. Necesario es que en este momento, histórico que vive el proletariado chileno, sepamos definir nuestra situación, ésta no es la hora de las incertidumbres, es la hora del combate abierto en contra de nuestros opresores, es la hora de remecer fuertemente el viejo edificio social capitalista para que caiga y sepulte bajo sus escombros a todos los causantes de la situación de oprobio en que hemos vivido hasta el momento presente. Obreros, empleados, estudiantes y campesinos: luchemos por la toma del poder político en el Partido Comunista para afianzar las conquistas del proletariado en lucha abierta con el capital.

OSVALDO MORENO.

## “LA CHISPA”

Santiago, Septiembre de 1931

### APRECIACIONES DEL MOMENTO

Los acontecimientos producidos últimamente reafirman cada vez más nuestra posición en la lucha en que se encuentra empeñado el país en estos momentos, empezada con la caída misma de la tiranía y que se intensifica más y más, a medida que el tiempo pasa y todos los habitantes de Chile acuden, cada cual al campo que le corresponde.

Nuevamente reiteramos de manera energética y decidida que toda desunión en la clase obrera es un atentado a la vida misma del movimiento proletario, y los trabajadores deben repeler en forma ejemplar a todo individuo que haciendo labor de círculo, satisfaciendo ambiciones de grupo, realice semejante obra de traición.

La jornada electoral que se aproxima, motivo de organización y lucha que debemos aprovechar, encuentra clara y perfectamente divididos los campos: de un lado, la burguesía, la banca, los imperialistas yanquis o ingleses con sus respectivos candidatos, el militarismo, la política sectaria y el clericalismo. Del otro lado: los obreros, los empleados, los campesinos, profesores, estudiantes, soldados y marineros revolucionarios, con su vanguardia organizada: el Partido Comunista.

Frente a la candidatura de la burguesía y el imperialismo, frente a la intervención del candidato oficial, frente a las candidaturas de los traidores y saboteadores del movimiento obrero, la candidatura francamente izquierdista de MANUEL HIDALGO, llama a la unión, al esfuerzo y la lucha de todos los proletarios de Chile!

## Diarios clausurados

### y compañeros presos

#### La obra de la intervención

Sin comentarios, pues ellos huelgan, entregamos al conocimiento de los obreros y trabajadores de este país, los nombres de algunos de los compañeros apresados arbitrariamente a lo largo del territorio, durante estos últimos días.

A pesar de todas las gestiones verificadas, quedan aún detenidos numerosos camaradas, cuya defensa ha sido encomendada al abogado compañero Jorge Neut Latour.

Han sido clausurados entre otros, tres diarios obreros, propagandistas de la candidatura comunista y de izquierda de Manuel Hidalgo, apresándose a sus respectivos directores.

Estos diarios obreros son: en Ovalle: «La Ley»; en Mulchén: «El Ideal» y en Illapel: «La Semana».

Fueron apresados:

**En Santiago:** Custodio Salas, Luis Pavez, Lino Palomino, Alfredo Gamboa, Ismael Berrios, Federico Fernández, Alberto Baloffet y otros.

**En Illapel:** Jorge Rubén Morales, Juan Soto, Luis Vargas y el director de «La Semana», compañero Humberto Villarroel.

**En Viña del Mar:** Onofre González, Manuel Leiva, Juan B. Mora, Cárlos Flores y H. Mella.

**En Valparaíso:** Benjamín Rojas, Enrique Claverías y muchos otros.

**En Ovalle:** Manuel Contreras Moroso, estudiante universitario y el director de «La Ley», compañero Evaristo Campos.

**En San Rosendo:** Ramón Zúñiga S. y cuatro compañeros más. La intervención en esta localidad ha sido descarada y se ha perseguido con verdadera furia a todos los partidarios de la candidatura Hidalgo. Las órdenes de prisión han sido impartidas por Isaías Dubanchelle, siniestro personaje «monterista», quien junto con ser sub-delegado es además, inspector del seguro obrero, oficial del Registro Civil, etc., etc.

## ¡Libertad!

Ya pereció astillada en vuestras manos ceñidas, toda noble aspiración del pueblo hambriento, de nuevo nos han ultrajado, nos han ofendido, nos han masacrados, y sobre la negra masa de haraposos pasó la soberbia caballada, y la voz musical de mando que debía ser cultivada contra el enemigo, fué entonada contra el pueblo, contra el pueblo hambriento, contra los que tienen que pagar las deudas de los empréstitos, contra los que pagan sus lujosos uniformes y el brillo de sus espadas.

Forman una guardia cívica «niños bien» juventud perfumada y satisfecha, que rompió nuestros emblemas, y que en su heroico gesto golpeó hasta nuestros hijos.

Intelectualistas que medraron en la tiranía Ibañizta cuya voz jamás surgió en la hora del sacrificio, exhibían como trofeos gloriosos de un combate, notas que eran voces nuestras. Ya sabemos el sacrificio que nos impone la integridad de nuestras ideas.

No, nos amarga el sabor de los robos.

[No vacilamos ante esta lucha cada vez más cruenta!

Sabemos que formaron su unión sagrada al militarismo, la banca y los terratenientes.

Y los gloriosos patriotas ya solicitaron la ayuda del imperialismo yanqui, para hacer del país una factoría extranjera, y de este pueblo indefenso y maniatado, una masa esclava y sometida por las armas.

Frente a ellos las masas hambrientas y descalzas, serenos ante el peligro continuaremos en la lucha por la Libertad, por el Comunismo.

Contra las turbas de gorrosos, que creían que el sacrificio nuestro ha sido para lograrles la Libertad para ellos.

Contra los elementos divicionistas, contra los instrumentos sirvientes del capitalismo, estaremos listos en la brecha, con la esperanza siempre eterna de nuestra única victoria, el Gobierno de obreros, soldados, campesinos y marineros!

E. L. S.

## A nuestros lectores

La Dirección se hace un deber en declarar que algunos errores de concepto que aparecen en ciertos artículos se debe a que «LA CHISPA» estaba impresa en parte al levantarse la censura.

## La candidatura de

# Manuel Hidalgo Plaza

debe unir a todos los trabajadores

**Compañeros: Si Ud. no envía el valor de «La Chispa» a la dirección, corre el peligro de que no saquemos otros números**

# La Unión Soviética vista por un norteamericano

## Conclusión del N.º 2

Además del Coronel Cooper, otros norteamericanos prestan su cooperación. Entre ellos: Stuart, James E. Coke, ingenieros mineros; La radio Corporation of America, la General Electric Company, Du Pont de Nemour y C<sup>o</sup>; Arthur P. Davis, ingeniero experto en riegos; Albert Kahn, Inc.; la Ford Motor Company, que proporciona auxilio técnico en la construcción de una fábrica de automóviles capaz para producir 100.000 unidades al año; Lockwood, Greene y C<sup>o</sup>., ingenieros industriales expertos en la fabricación de hilados y tejidos; Newport News Shipbuilding Company y Hercules Motor Company.

Aprendí bastante en Moscú para comprender que los hechos corroboraban los cálculos, por lo que eran éstos de fiar. Los cálculos en el plan de los cinco

años son para guía del Gosplan. La Comisión puede o no proponerse a engañar al mundo exterior, pero de seguro que no trata de engañarse a ella misma. Cualquier serio error o mal cálculo implicaría el derrumbe de toda la estructura. Las nuevas inversiones deben estar ligadas a la producción, la que a su vez lo está a las horas de trabajo y salarios, que están también ligadas con la reducción del costo y los precios al detalle; todo debe estar ligado con los impuestos, provecho de los trusts, exportaciones, importaciones, y toda la considerable tarea de financiar una empresa de \$ 33.000.000.000.

¿Pero dónde se encontrará tanto dinero? Nada más común que esta pregunta, y nada que

mejor ilustre las pecuniarias alucinaciones de los norteamericanos. Viviendo por el dinero y para el dinero solamente, llegamos a considerarlo casi como un símbolo de la realidad objetiva. Ni cheques ni billetes de banco mantendrían a nadie vivo en un desierto. Lo que se necesita para levantar a una nación no es dinero, sino recursos naturales, brazos y cerebros. Rusia tiene abundancia de las tres cosas. Usa un sistema monetario, no cabe duda, pero lo utiliza solamente para facilitar la correlación. El trabajo y las materias primas no van donde el dinero los llama, sino donde el cerebro los encamina. Esto es incomprensible para muchos caballeros de Wall Street, como es incomprensible la especula-

ción marginal para los caballeros del Kremlin. No se trata de encontrar dinero. Mientras el trabajo funciona sobre materias primas, se crea el valor y el dinero aparece en proporción al valor. El plan central señala donde el nuevo capital debe colocarse. Para la importación de unos pocos materiales estratégicos y de servicios técnicos, Rusia pagará con aceites, pieles y maderas, y a su debido tiempo, con trigo.

Los rusos, reciben por sus rublos algo más de lo que recibimos nosotros por nuestros dólares. Siendo pocas las cosas superfluas que apetezcan y no teniendo que pagar nada a plazos, pueden dedicar todo lo que perciben a las primeras necesidades. Además, disponen de libres vacaciones en magníficas casas de descanso, que fueron antes los palacios de los nobles.

do de masas, como vanguardia, y como director de la revolución.

¿Qué nos manda la realidad económica y política que vivimos?

¿Qué nos impone esta crisis fundamental del sistema de producción capitalista, esta feroz demostración del antagonismo existente entre la producción social y la apropiación privada del reparto, de las utilidades, del comercio?

Nos imponía y nos impone la elasticidad máxima de nuestras tácticas y de nuestra estrategia; la rápida comprensión de todas las necesidades de la hora revolucionaria y de ver en forma clara los cambios en las relaciones sociales de producción que han motivado cambios correspondientes en las capas sociales afectadas: concentración de las filias de la burguesía y de la pequeña burguesía en sus campos respectivos (partidos tradicionales y formación de partidos socialistas, laboristas y movimiento llamado izquierdista en general) y agrupamiento del proletariado y campesinos, (activos y desocupados) en las organizaciones revolucionarias. En el campo la diferenciación de las clases se opera con suma rapidez debido a la concentración cada vez mayor de los medios de producción en menor número de propietarios lo que provoca un agudizamiento de las relaciones de clases

## REVOLUCIÓN Y BUROCRACIA

extremando sus antagonismos; igual cosa en la industria manufacturera en la que el número de pequeños propietarios industriales disminuye en la misma proporción en que el capital financiero concentra en sus manos la industria y la banca; operándose con ello la proletarianización de una parte de la pequeña burguesía.

Y el momento no es para capillas ni cenáculos. La demagogía pequeño burguesa agota todos sus recursos para tomar la dirección del movimiento revolucionario que se gesta; la burguesía acude a todos sus medios para evitar que el poder se les escape de las manos y con él todo lo que representa como Estado de clase explotadora: el proletariado, campesinado, se sienten cada vez con mayor fuerza a pasar de la palabra a la acción, de la huelga, a la toma del poder. Y todo esto no lo había visto aquella gente que aún vive luchando contra Ibañez desde sus sillones de miembros de un Comité Central, que es cierto, reúne casi todos los requisitos formales y legales para imponerse a los que tienen la espina dorsal de goma y desean ser diputados o senadores de algún futuro Congreso (porque algunos todavía creen que la marcha de los acontecimientos seguirá su rumbo tradicional; no pueden compren-

der que lo que viene come con color).

Y si el campo social y político está revuelto obedeciendo a la rotura total de la economía burguesa capitalista, con más razón que nunca debe ser el Partido Comunista la vanguardia revolucionaria del proletariado y para ello no se requiere absolutamente acudir a la concha de una ostra y encerrarse en ella para evitarse el contagio de las miasmas y gases afijantes burgueses. Nada de eso. Eso puede ser fruto de meditaciones burocráticas pero no de mentalidades revolucionarias y comunistas.

El Partido Comunista puede y debe aprovechar el momento que se vive para apoderarse de la dirección revolucionaria y anular el manejo de la burguesía para arrastrar a la pequeña burguesía y engancharla a su carro y evitar por otra parte a que la pequeña burguesía con la demagogia que la caracteriza engañe al proletariado y lo envuelva en sus manejos reaccionarios. Y para utilizar en forma revolucionaria el desequilibrio total de las clases sociales directoras, no podemos de ninguna manera rehuir los pactos, acuerdos, directivas en conjunto con otros grupos políticos y sociales, siempre que nuestra independencia de propaganda y de acción la mantengamos con toda energía.

El Partido Comunista «no se ata las manos, no se limita a subordinar su acción a un plan o a un método elaborados una vez para siempre, admite todos los medios, siempre que correspondan a las fuerzas disponibles del partido y que den la posibilidad de obtener el máximo de resultados en las condiciones dadas». (Lenin).

Y esto que decía Lenin y que era lo que ponía en práctica las veces que necesitara, es lo que ha hecho el Partido Comunista al deshacerse de la burocracia y al orientar la táctica y estrategia del Partido por las vías realistas de la revolución.

Y lo hemos hecho precisamente porque estamos en un rápido ascenso de la ola revolucionaria, de grandes choques y batallas de clases, y porque el Partido Comunista tiene que estar listo para jugar el papel dirigente de las masas y evitar que las directivas de la lucha estén en poder de la pequeña burguesía o de sectores de la burguesía. Y la revolución a la cual nos avocamos es tan definitiva que mejor que nadie lo comprende la burguesía explotadora que se apresta a defender sus posiciones carcomidas por la profunda crisis, del ataque del proletariado y campesinado dirigidos por el PARTIDO COMUNISTA.

## PARTIDO COMUNISTA DE CHILE Y FUERZAS DE IZQUIERDA

### CANDIDATURA PRESIDENCIAL del SENADOR COMUNISTA compañero MANUEL HIDALGO

**A los Obreros, Empleados, Campesinos, Profesores, Estudiantes,  
Soldados y Marineros Revolucionarios:**

En estos momentos de lucha decisiva, el Partido Comunista, vanguardia organizada del Proletariado, lanza para la contienda electoral del 4 de Octubre próximo la Candidatura Presidencial del gran líder obrero, valiente camarada **Manuel Hidalgo**.

El Partido Comunista, os pide férrea unión y disciplina en la lucha revolucionaria inicial y los trabajadores todos de Chile tienen por primera vez en la historia de sus batallas clasistas la seguridad de llevar como abanderado al más digno, honrado y culto de los Jefes Obreros: el prestigioso y gran Camarada **Manuel Hidalgo**.

Cuando la burguesía y el capitalismo imperialista, jugándose la última carta marchan en un solo bloque defensivo de su criminal política de mezquinos intereses, y no trepidan en lan-



zar a obreros y empleados al hambre y la miseria para servir lealmente a sus amos, los banqueros yanquis e ingleses, las clases trabajadoras de Chile entregan la bandera de combate a aquél de sus soldados cuyo prestigio, valentía, honradez y merecimientos, le dan el mejor derecho para llevarla.

**Obreros, empleados, campesinos, profesores, estudiantes, soldados y marineros revolucionarios: contra la burguesía y el imperialismo, contra la miseria y el hambre, contra los monopolios y las injusticias, contra los ladrones y explotadores, el Partido Comunista os señala la Candidatura Presidencial de MANUEL HIDALGO.**

**¡Nuestra emancipación está en nuestras propias manos!  
¡El triunfo de MANUEL HIDALGO significa la libertad de los oprimidos  
y el castigo de los opresores!**

#### Cinco puntos fundamentales para una obra administrativa revolucionaria

- 1.º No pago de la deuda.
- 2.º Nacionalización y socialización de las industrias.
- 3.º Expropiación de los latifundios.
- 4.º Expropiación de todos los bienes del clero.
- 5.º Control del Comercio exterior.

#### Para la acción inmediata las siguientes reivindicaciones

- 1.º Subsidio a los desocupados, a costa del Estado y los capitalistas.
- 2.º Reducción de la jornada de trabajo a 7 horas y supresión total del trabajo nocturno y de horas extras.
- 3.º Semana de 38 horas de trabajo y pago de la misma, como si fuera de 48 horas.
- 4.º Fijación del sueldo y salario racional.
- 5.º Organización de la explotación colectiva de la tierra.
- 6.º Organización de la explotación de la gran propiedad agrícola por cuenta del Estado.
- 7.º Terminación de las obras públicas, edificios, tranques y caminos a cargo de los consejeros obreros.
- 8.º Implantación de una legislación social, de acuerdo con las verdaderas necesidades de obreros, empleados y campesinos.
- 9.º A igual trabajo, igual salario para ambos sexos.
- 10.º Gratuidad absoluta en la enseñanza en todas sus fases.
- 11.º Fijación en un canon de arrendamiento mínimo de acuerdo con los intereses de obreros y empleados.
- 12.º Construcciones de viviendas higiénicas por el Estado, para los trabajadores, y administración de las mismas por comisiones de las organizaciones obreras.
- 13.º Nacionalización del crédito y creación de un banco del Estado.
- 14.º Rechazo a toda política de empréstito y abolición de los monopolios.
- 15.º Disolución de la Cosach.
- 16.º Devolución de los dineros fiscales robados durante la dictadura, por los sostenedores y cooperadores de ella.
- 17.º Devolución de las tierras y bienes usurpados a los indígenas.
- 18.º Reconocimiento efectivo de la Rusia Soviética U.U. RR. SS. SS.

# Manuel Hidalgo

De un extremo a otro del país, como un llamado vibrante a las filas que defienden el porvenir y anhelan para el proletariado nacional el advenimiento de una justicia y un bienestar reales—no encarnados en promesas de candidato, sino en vigoroso espíritu de doctrina—suena el nombre de Manuel Hidalgo.

Hidalgo es hoy una fuerza, un símbolo, una cabeza.

No tiene su figura proporciones de caudillo solamente. Es algo más. Detrás de él hay un programa sólido, pleno de doctrinarismo integral. Junto a él trabaja un vasto grupo de luchadores que nunca claudicaron, de hombres convencidos de que su mirada ha podido penetrar en la médula de nuestros problemas económicos.

Hidalgo no es un incógnita. Es la promesa cierta de una solución a los gravísimos problemas que hoy afectan, de manera vital, a los sectores todos de la colectividad chilena.

Hombre de trabajo, representa genuinamente a las izquierdas; es el personero típico del proletariado chileno, en cuyas filas ha combatido hasta ahora y por cuyo progreso libró siempre las batallas más ardorosas, sin fatiga ni miedo.

Su vida de luchador es una prueba de ello y es, también, la más sólida garantía que puede presentar a la estimación de sus conciudadanos. Cuatro años de lucha intensa contra la dictadura atestiguan la pureza de su doctrina y la fortaleza de su espíritu forjado en bronce. Nada le arredró o le sedujo, ni amenazas ni solicitaciones. Tres veces estuvo desterrado y durante largos meses sufrió el peor de los exilios: la confinación en la leprosería de Pascua. Cuando sus compañeros de prueba fueron traídos a Santiago, Hidalgo quedó solo. Y al partir aquellos, dejándolo de pie, en una roca que abanzaba sobre el mar, les pareció a todos el símbolo de un hombre que sabe defender sus ideas aún a costa de máximo sacrificio y de una idea que había encontrado al hombre que mejor podía servirle.

Pero Hidalgo no es solo un hombre de disciplina y de lucha, un hombre en cuyo léxico se borraron para siempre las palabras cobardía, deslealtad, tacha. Eso es mucho pero no todo en quien aspire a tomar sobre sí las responsabilidades del poder, en una hora de crisis suprema.

Hidalgo, es, también, un hombre de pensamiento. Posee sólida cultura clásica y huma-

nística. Conoce a fondo el Marxismo y ha meditado mucho tiempo sobre las páginas sobrias y magistrales, que tienen la precisión de un tratado de matemáticas, dejadas por Lenin, máximo jefe de revolucionarios, cuyas manos potentes abrieron las puertas del mundo nuevo.

Sentido de la realidad recomendaba Lenin a los suyos. Y es precisamente ésta una de las cualidades características de Hidalgo. Sabe a donde debe irse, como se debe proceder, en qué medida hay que valorar las circunstancias, esos factores positivos o negativos según sean quienes manejan las palancas del comando. En una palabra, Hidalgo es político realista.

¿Cuál es su programa? Señalado está por sus doctrinas y mesurado por su sólido sentido de la realidad. No es sensato pedir a un hombre que vaya más allá de lo posible, como no lo es, tampoco, pretender modificar el corazón de los individuos a golpes de decreto o allanar en un minuto las montañas.

Hidalgo sabe que una sociedad nueva está en gestación y

para apresurar su advenimiento aporta su labor personal y la de todos sus compañeros. Hidalgo sabe que el proletariado chileno atraviesa por una de las crisis más duras que jamás lo hayan afectado—crisis de hambre, en que impera, como categórico absoluto, la necesidad biológica de no perecer—y se promete a sí mismo y promete a todos los trabajadores su esfuerzo máximo para satisfacer ese categórico biológico, para llevar al proletariado a condiciones humanas y justas en el trabajo y en la vida.

Hidalgo no ha situado su programa en las vaguedades del futuro, sino en el tiempo actual. El suyo es, fundamentalmente, un programa de realizaciones.

¿Quiénes lo acompañan?

El Partido Comunista de Chile y sus simpatizantes; los intelectuales y obreros de la agrupación socialista marxista, la Unión Cívica de los laboristas, los intelectuales en su mayoría, y una inmensa masa de trabajadores, de profesionales y de empleados no afiliados a agrupaciones partidistas.

¿Qué representan esas fuerzas?

Un anhelo unánime de mejoramiento económico, de renovación social y política; la voluntad enérgica de construir las bases en que se asentará la nueva sociedad.

Hidalgo es el portavoz de estos ideales, su animador, el personero genuino del proletariado chileno y de sus aspiraciones revolucionarias.

La candidatura Hidalgo representa sólida garantía de progreso y de bienestar para los trabajadores, los intelectuales, los técnicos, los profesionales honestos, los hombres con aspiración de culturarse, las gentes de bien.

Es, en cambio, formidable amenaza para todos los explotadores y para todo género de explotaciones.

Queda flameando a los vientos del porvenir y de la victoria su bandera de combate. Tras de ella han de orientarse los hombres que piensan, los que saben mirar más allá del mezzuino y estrecho horizonte que limita a la sociedad burguesa en periclitio, los que sienten aproximarse — en medio de las sombras de la noche que muere — las avanzadas del mundo nuevo.

E. O.

Este artículo no fué publicado en «El Mercurio».

## Los Soplones del Nuevo Régimen

La prensa burguesa de estos últimos días ha dado cuenta de la disolución de la Sección Político-Social de la Oficina de Investigaciones, organismo creado y mantenido por el Sargento Ibañez con el objeto de perseguir, flagelar y asesinar a todos los defensores de la libertad y, por ende, enemigos de ese gobierno, especialmente si los comunistas, anarquistas, etc., etc., a quienes calificaba con los más duros epítetos, en su afán de confundir a los elementos de vanguardia del proletariado con la canalla de este régimen.

Vano intento.

Los comunistas somos los defensores de la cultura, de la dignidad humana, de la civilización.

Será, pues, inútil que se nos incluya en la lista de los delincentes vulgares.

La gente educada no caerá en esta mañosa mistificación;

por cuanto saben que la doctrina comunista se abre pasó hoy en el mundo con ímpetu avasallador y deslumbrante, contando con millones de adeptos en los países que marchan a la vanguardia de la Humanidad.

Pero no es esto lo que queremos decir: nos referíamos a la disolución de la Sección Político-Social de la oficina de Investigaciones de que han dado cuenta los grandes diarios de la burguesía.

Estamos en condiciones de afirmar que el espionaje de que han sido víctimas los elementos literarios no ha terminado.

La máquina fatídica funciona como en sus mejores tiempos, pero con una sola diferencia:

La de que ahora el espionaje no afecta a los señores de la derecha, sino a los obreros y agitadores de la izquierda...

Ojo, pues, con los soplones!

Hay que desenmascarar a esta gente en donde quiera que se sospeche su presencia.

Los comunistas y obreros intelectuales debemos cuidarnos de esos tipos sospechosos que merodean alrededor de los grupos en que se discute y comenta la situación presente o se hace abierta campaña en favor de nuestros principios.

No olvidarse, Camaradas. Los agentes de la Sección Político-Social siguen ahora nuestros pasos, nada más que nuestros pasos.

Y es natural, pues no pudiendo combatirnos con ideas, ya que aún no se ha organizado la Sección de Mistificadores Político-Sociales, y teniendo—además—ganada por nuestra parte la batalla en el terreno de los principios—deberán fuertemente echar mano de la traición y de la puñalada por la espalda.

Espectador.

**Desmoralicemos a la burguesía, presentando un sólo frente para la lucha.**

# Los últimos acontecimientos revolucionarios

Los últimos acontecimientos revolucionarios han afianzado considerablemente la posición del candidato de las fuerzas izquierdistas, camarada Manuel Hidalgo.

En realidad en estos últimos días ha sido la cabeza visible, la más representativa de las fuerzas obreras. Sus condiciones de honradez, su enérgica actuación en una reunión que la prensa burguesa llamó de *notables*, su inteligencia a toda prueba y sus vastos conocimientos de los manejos políticos lo han hecho destacarse con perfiles definidos.

El proletariado ha tenido momentos de inquietud en estos días, mucho más cuando la radio de El Ilustrado anunciaba que *Hidalgo sería deportado*; esto ocurría el 3 de Setiembre.

Todo ello contribuye en estos momentos a llevar al convencimiento a las clases explotadas de la necesidad de luchar palmo a palmo en la contienda que se avecina y de no perder un instante de vista la finalidad revolucionaria de nuestra candidatura.

## La proclamación en Santiago

El Sábado anterior se verificó en el Teatro Nacional en calle Independencia la proclamación del candidato. Desde las 14 horas empezó el público a ocupar la aposentaduría de la platea, balcón y galerías. Correspondió al camarada Roberto Pinto abrir la manifestación, el que fué saludado por la concurrencia que conoce su actuación resuelta frente a cualesquier circunstancia, siempre que se trate de la defensa de nuestros intereses de clase.

### Una actitud cobarde

No llevaba 5 minutos hablando el compañero Pinto cuando un grupo como de 10 ciudadanos encabezados por Nicolás Coloma, Higinio Godoy—Villaruel—G. Baltra etc. empezaron a vociferar en contra del camarada Hidalgo y a gritar en forma comprometedora para sus propias personas.

Los demás compañeros por otro lado solicitaban el silencio sin conseguirlo; estos ciudadanos arrojaron desde los balcones de la galería un panfleto que decía *traidor* y otras cosas. En medio de esto, un cobarde lanzó una pedrada desde uno de los balcones de la galería,

## afianzan poderosamente la candidatura del Camarada Hidalgo

### La proclamación en Santiago, Puente Alto y Santa Clara alcanza gigantescas proporciones

#### La actitud cobarde de ciertos elementos

que iba con bastante fuerza al impulso de la distancia, la que fué a pegar en el estómago al compañero Hidalgo, haciéndole palidecer.

Los compañeros perdieron la serenidad y subiéndolo a la galería sacaron como se merecía a los autores de tan cobarde atentado. Hidalgo pronunció un vibrante discurso que mereció largos aplausos por la concurrencia.

Así lucha la camarilla de Contreras Labarca, Laferte y Cia.

#### Hidalgo es aclamado en Puente Alto

Al día siguiente una comisión se trasladó al pueblo de

Puente Alto, para asistir a la proclamación.

La llegada del candidato fué estruendosamente aplaudida por la multitud. Varias comisiones de campesinos hablaron con el compañero exponiéndole los abusos de que son objeto y la miseria de sueldo que les pagan los latifundistas, terminando estos por ofrecerle su adhesión incondicional.

El camarada Hidalgo hizo en este Pueblo una detallada relación de los principales acontecimientos revolucionarios, demostrando que las fuerzas armadas habían sido *instrumentos* en este proceso y que los verdaderos culpables de la situación de miseria eran los

burgueses chilenos que obedeciendo a los manejos del imperialismo yanqui han precipitado el país a la más horrorosa miseria.

Las palabras del candidato merecieron una gran ovación.

### La proclamación en Santa Clara

El mismo Domingo las fuerzas izquierdistas de Santa Clara, compuestas de obreros y empleados proclamaron oficialmente la candidatura del ciudadano Hidalgo.

Por comunicaciones llegadas a la secretaría general se tiene conocimiento que esta acta alcanzó grandes proporciones, concurriendo la totalidad de los obreros que forman parte del Sindicato y empleados locales.

### Los trabajos en Valparaíso

Continúan con toda actividad los preparativos de la campaña en Valparaíso en pro de nuestra candidatura.

Los elementos afiliados al partido Socialista se han plegado en masa a la candidatura y han comunicado su resolución a los colegas de Santiago.

## La hora actual

Triste y dolorosa lección ha dejado a la masa trabajadora la hora revolucionaria que ha vivido estos días el país.

Por un lado el Partido Comunista y organizaciones revolucionarias en un gesto de franca rebeldía, desplegaron a los vientos sus banderas de combate y allegaban su concurso a los marinos sublevados.

Con un concepto nítido de lo que es la lucha de clases prescindían del hombre para rendir culto a la finalidad revolucionaria que es su razón de ser.

Nada de divisiones, fuera los hombres, adelante con los postulados de la revolución; esa fué su palabra y a ese espíritu ajustaron sus actos, sus actividades.

Puede decirse que el Partido y sus hombres han escrito estos días una página memorable en la marcha, cada día más forzada del proletariado hacia la conquista de sus intereses, total-

mente desconocida por el régimen actual.

La marina vencedora o vencida es deudora de este gesto varonil de nuestras organizaciones de clase.

Pero no ha faltado quien traicionara la unión del proletariado. Mientras con nuestros actos contribuíamos al triunfo de esta causa haciendo todos los esfuerzos para mantener la unidad proletaria, el grupo del compañero Laferte trataba de romper el frente proletario lanzando dos manifiestos en contra de un hombre que representa las

fuerzas más respetables de la opinión en esferescencia.

Hidalgo traidor, Hidalgo masacrador, estos eran sus conceptos.

¿Acaso aquello no era un atentado a la unidad proletaria que en esos instantes entraba a definir una posición revolucionaria?

Si un hombre es injustamente acusado de traidor y de masacrador, sin que le pueda probar la razón de su traición ni menos la sangre derramada. Los que atentan en contra la unidad del proletariado por ambición desmedida, en circunstancias revolucionarias, es la más grande de las traiciones al proletariado universal.

C. P.

La Secretaría General del Partido Comunista y de la candidatura de Manuel Hidalgo está en Artesanos 681

# Se desenmascaran los traidores del proletariado

## La verdad desnuda sobre lo que valen y lo que son los pseudos dirigentes que propician

Continuamos la exposición de los hechos que motivaron la expulsión de los elementos traidores del partido comunista, a quienes durante el período de la Dictadura Ibañista, no se les pudo desenmascarar porque eran en aquél entonces, nuestros delatores.

Queremos dejar establecido que nos callarem's los hechos mas interesantes que justifican nuestra actitud asumida al ale-

## Servicio de Prensa de la "Uech"

La Junta Ejecutiva de la Unión de los Empleados de Chile.

Considerando:

Que los empleados particulares, como los obreros, reciben el peso directo de las cargas y contribuciones con que se grava al Pueblo para el sostenimiento del Estado.

Que hasta este momento no se ha dado una solución racional a la crisis de trabajo y que hay miles de obreros y de empleados desocupados mientras la Producción continúa siendo acaparada en manos de los explotadores de la misma producción que realizan obreros y empleados;

Que la distribución de las tierras se sigue estudiando bajo fórmulas capitalistas que cierran las puertas a los trabajadores para su adquisición produciéndose la horrible paradoja de existir miles de hombres sin tierras para trabajarlas mientras éstas permanecen improductivas;

### ACUERDA:

1) Declarar que el Gobierno ha demostrado incapacidad para solucionar los problemas económicos de la hora presente, y

2) Manifestar su fraternal adhesión al movimiento social que exige la constitución de un Gobierno popular que sirva con entereza y justicia los verdaderos intereses de las clases trabajadoras.

NOTA.—Este voto no lo ha publicado la prensa de hoy (4) por la censura.

## la "CAPILLITA LAFERTE y Cia."

Por HUMILDE FIGUEROA, miembro del C. C. del Partido Comunista

jar a los elementos que mas abajo se enumeran. Reservándolos si, para exponerlos ante un Congreso, porque son demasiado vergonzosos y rayaría en un escándalo público, dando a conocer fuera de nuestras filas, la forma como el proletariado de Chile ha sido traicionado en su lucha revolucionaria.

Al volver del destierro, nuestro primer paso fué el de celebrar un Congreso Nacional del partido, para dar cuenta de nuestra labor desarrollada en la lucha ilegal durante la tiranía Ibañista y que ellos tamién dieran cuenta de su actuación mientras tuvieron la directiva del partido, y así fuesen los militantes del Partido los que dieran su veredicto a los hechos ocurridos y al mismo tiempo se eligieran su directiva Central.

Este deseo nuestro fué recibido con formidable resistencia y desde ese momento se desencadenó una ofensiva de injurias y de calumnias que no se concretan a ningún hecho de prueba, desde la trinchera de la pretendida directi-

va del partido comunista, con su secretario Carlos Contreras Labarca, de cuyos hechos como los de su colaborador José Baseañán Zurita algo dejamos expuesto en el número anterior de «La Chispa».

Hacemos un llamado a los consejos que pertenecen a la Federación Obrera de Chile formados por elemento proletario, a que tomen la medida de apresurar la depuración de su partido político para evitar consecuencias que pueden perjudicar en la marcha hacia la toma del poder económico y político por el proletariado. Cuya ascensión a este objetivo no es posible, con un partido de clase fraccionada.

Es necesario que los hombres acusados y que sobre su conciencia pesan delitos de *desviación de traición y delaciones* sean juzgados por su clase que pretenden representar. Estos son: Elias Laferte, Carlos Contreras Labarca, Rufino Rosas, José Baseañán Zurita, Maclovio Galdames, Juan Chacón, Jenaro Valdés, Higinio Godoy, Víctor Cruz, Isabel Díaz. Posiblemente en nuestro

seno hayan hombres que merezcan algunos de estos calificativos y en su oportunidad será la clase proletaria organizada en la Foch y en el partido comunista quien los juzgará.

Repito que respetando la norma de mi partido no continuaré haciendo públicos los íntimos detalles de la siniestra actuación de los pseudos revolucionarios ya nombrados, y me responsabilizo para probar lo que dejo enunciado en el próximo Congreso.

Además debo decir que en la labor ilegal a que nos sometió el régimen caído, luché junto a ellos, desempeñando cargos múltiples, así con ellos; por ellos fui vendida en más de una ocasión; continué mi labor revolucionaria tolerándoles con mi hartó dolor de mi corazón su conducta rapaz para con los fondos del Partido ya que no podía acusarlos porque eran mis delatores; Les toleré su cobardía e indiferencia; en más de una vez lo abandonaron todo, dejándome sola, abrumada en la labor que me correspondía, los llamé inultimente y fué solo el camarada Manuel Hidalgo, estando estrictamente vigilado, quien aportó todo su concurso a la causa, desafiando los peligros con su actividad personal, con Hidalgo logramos organizar nuevamente el partido que ha de guiar a la clase organizada del país hacia su emancipación.

Con los antecedentes que damos a conocer se explica las razones porque estos camaradas, no tiene el valor de llevar a cabo la celebración de un Congreso en forma honrada donde den estricta cuenta de sus actos.

El proletariado de la Foch y del Partido Comunista juzgará muy justo la forma en que hemos procedido al reorganizar el partido dejando al margen a estos elementos hasta la próxima Conferencia Nacional que se celebrará en forma amplia a donde se les llamará a descargarse de los cargos ya denunciados que pesa sobre ellos.

Es únicamente la separación de estos compañeros lo que se ha hecho y nó la división del partido.

H. F.

## Actividades Obreras de la Comuna Quinta Normal (Yungay)

este soplón de la Dictadura.

El sábado pasado a las 10½ fué allanada la secretaria de la Comuna Yungay Pro candidatura presidencial de Manuel Hidalgo tiene ubicada en San Pablo 4180. Este acto violatorio de las leyes fué ejecutado por el Jefe del 15.º Escuadrón de Carabineros a cargo de 12 carabineros. Los citados carabineros buscaban armas que según antecedentes que existían en la Intendencia de Santiago el local indicado estaba convertido en un arsenal de Guerra!

¡Como en tiempo de Ibañez!